

PRECIO DE SUSCRIPCION EN ESPAÑA. PTAS. 1'25 EN EL EXTRANJERO. 2'25 NUMERO SUELTO. 0'25 ATRASADO. 10

LA CORRESPONDENCIA

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES Al Administrador, Corresponsales y en las principales Librerías. REDACCION Y ADMINISTRACION SAN PEDRO NOLASCO, 7 ANUNCIOS: PALACIO 2 y 4 frente la Diputación Provincial

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.—ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y LA PRENSA

Discurso del general Weyler

Desde que relevado yo del mando superior de Cuba, se decretó la autonomía, el soldado ha venido combatiendo, no por la integridad de la patria ni por la honra de nuestra bandera; sabía que se trataba de conservar a los rebeldes, poniendo al frente de ellos un Gobierno compuesto de insurrectos: veía que eran completamente inútiles sus esfuerzos, por lo cual estaba frecuentemente vilipendiado: veía, por otra parte, como llegaban a la Habana, en calidad de alcaldes, los que habían estado antes en la insurrección, y eran considerados y atendidos, mientras que a los jefes y oficiales de las columnas los embarcaban para España bajo el pretexto de que eran contrarios al nuevo régimen. Viendo y sabiendo todo esto, ¿qué entusiasmo podía tener un Ejército al combatir de tan extraña manera?

Pues ese espíritu, poco a poco fué difundiendo. El Gobierno insular, y hasta el capitán general de Cuba, toleraron aquellas injurias que, periódicas como El Reconcentrado, lanzaban contra mí y contra los oficiales y jefes del Ejército, sin que nadie protestase y sin que tenga yo noticia de que el Gobierno de la nación hiciera la menor indicación al Gobierno insular respecto de tal extremo.

Yo, que no había permitido que se injuriase a mis antecesores, tuve que saber que se consentía lo que contra mí se decía; y fué preciso que algunos jefes y oficiales y voluntarios produjesen los motivos con que amenazaron a los periódicos, para que aquello concluyese.

Y no podía suceder otra cosa, porque el Gobierno insular era el Gobierno de los insurrectos, con escasas excepciones. Es cierto que forman parte de él el dignísimo Sr. Montoro, y alguno otro más, pero en cambio junto a éstos se hallaban otros sujetos cuyo nombramiento no se comprende cómo pudo tolerarlo el de Madrid, que no debía ignorar los antecedentes de los aludidos.

Y por otra que aprovecho esta oportunidad para devolver injuria por injuria, a las que se me han dirigido en la Cámara insular, ya que, según mis noticias, nada hiciera el Gobierno peninsular por evitarlas; lo cual, permítaseme que crea que es sensible, porque no se trataba ya del general Weyler, sino del capitán general de Cuba, representante de la nación.

Así, pues, el Ejército, sabiendo que no se iba a otro fin que a ganar tiempo para que se declarase la independencia, no podía combatir como lo había hecho antes.

Pero vino después la guerra con los Estados Unidos; y qué ha hecho el Gobierno, y, sobre todo, qué han hecho los ministros de la Guerra y de Marina? Antes de declarada la guerra, ¿se puso al Ejército y a la Marina en condiciones para combatir? No; dirijo ningún cargo; pero yo quisiera que se me explicara que se hizo aquí antes de la guerra para prepararse a ella; porque los Ejércitos y las Armadas deben prepararse para las guerras sin aguardar a que estallen.

Desde que vino a España el representante de los Estados Unidos M. Woodford, yo, que estaba todavía en Cuba, me enteré por la prensa de la impresión que su llegada había producido: todo el mundo comprendió que había traído una misión importante y reservada. Vino después el Mensaje de Mac Kinley, y el único que protestó contra él fui yo; nadie vió la guerra, el mismo Gobierno estaba tan tranquilo creyendo que no la habría. Pero vuelvo a preguntar: ¿qué preparativos hizo el Gobierno, sobre todo, qué hicieron los señores ministros de la Guerra y de Marina para defender Cuba, Puerto Rico y Filipinas? ¿Se enteraron de las defensas que había en el Archipiélago? ¿De si tenía el artillado que debía tener? ¿Procuraron enviar recursos, víveres y municiones? Si se me prueba que se enviaron retiraré mis censuras y las trocaré en aplausos; pero como no lo está así, porque tengo en mi poder cartas que justifican mi aserto, no tengo más que decir sino que ese Gobierno es responsable, y que lo son especialmente los ministros de la Guerra y de Marina; porque si éstos no estaban conformes con lo que se iba a hacer, debieron presentar la dimisión y los generales Correa y Barmejo hubieran caído muy gallardamente retirándose en aquellos momentos del Gobierno.

Que se mandaron esos recursos. ¿Cuándo? Cuando vino la declaración de la guerra. Pero ¿es que estábamos en condiciones para aceptar esa guerra? Yo no lo sé: yo creo que este hubiera sido un motivo para que entonces el señor Segasta hubiese llamado a todos los hombres políticos y a los generales, y en vez

de hacerlas las consultas sobre las condiciones de la guerra, les hubiese preguntado si el Ejército y la Escuadra podían o no ir a la guerra; si estaban o no en condiciones de combatir. Tal vez yo mismo habría dicho que no, si me hubiera enterado de esas condiciones; pero no se hizo así, y se fué a la guerra.

Hubiera sido más honroso para ese Gobierno dejar el poder a otros, con tanta más razón cuanto que habiendo proclamado el Sr. Moret en su discurso de Zaragoza que la autonomía era la paz, vino a resultar, al cabo de pocos meses, que la autonomía era la guerra; es decir, todo lo contrario precisamente de lo que había afirmado.

Pero ese Ejército, y esa Marina, ¿han tenido Sr. conde de las Almenas, y Sres. senadores, los recursos necesarios para poder combatir? ¿Los ha tenido? Que me lo demuestren, como he dicho antes, y si tal se hace, yo asentiré.

Yo no puedo discutir aquí la cuestión material de esas operaciones que se han verificado; esta es una cuestión esencialmente militar; y mi propósito en estas circunstancias se reduce a tratar de demostrar que no han tenido recursos de ninguna clase, que no se mandó nada. El señor ministro de la Guerra, en el Congreso, tuvo la bondad de decirnos que los pechos de los españoles bastaban para defender Manila. Efectivamente, se ha probado así, y a mí me extraña mucho que un distinguido oficial de artillería, como lo ha sido Sr. Señoría, emplease una expresión de tal fadole, cuando sabe mucho mejor que yo lo que significan el armamento y las piezas de artillería; que no estamos ya en los tiempos pasados; que hoy es necesaria mucha más instrucción y mayores elementos para poder combatir.

Y vamos a la escuadra. ¿Se dispuso la salida de la escuadra de Cervera? Yo desearía que se trajesen al Senado el acta de la Junta de generales que se formó y todos los antecedentes o todos los informes que dió el general Cervera, porque con ellos se podría demostrar si esa escuadra estaba en condiciones de salir o no. Yo creo que no estaba en condiciones de salir, y que se cometió una grave falta, que pudiéramos llamar de lesa Patria, enviándola a Cuba porque se sabía que no podía combatir con la enemiga, y que lo único que podía hacer era una expedición a las costas de la Florida, aun que exponiéndose a quedarse allí, como al fin ha sucedido.

¿Qué carbon tenía la escuadra? Porque esta es otra cosa que debe conocerse. ¿Que instrucción poseían los cabos de cañón que iban en aquellos buques? Tengo noticias de que en mucho tiempo no habían hecho más que tres disparos con los cañones de 14 centímetros y ninguno con los de 28, y esto lo sé por los mismos oficiales de la Armada.

Por consiguiente esos cabos, ¿han tenido instrucción bastante para ser útiles en la escuadra? Creo que no. Antiguamente cuando las piezas eran lisas y se cargaban por la boca, cualquiera disparaba una pieza y cuando teníanamos barcos de vela, no había más que ser piloto para dirigirlos, y era muy fácil luchar; pero hoy, con las complicadas máquinas que tienen los buques, no se pueden poner en movimiento tan a la ligera.

Se metió la escuadra en Santiago de Cuba; ¿no era mejor haber dejado esa escuadra en Canarias para haberla mandado a Filipinas, cuando se sabía que la escuadra norteamericana se hallaba en Hong Kong? No somos tan inocentes que se pudiera suponer que estaba allí para hacernos simplemente una visita de cortesía. ¿Por qué nuestra escuadra a Santiago de Cuba? ¿Para qué fué allí? ¿Que fin iba a realizar? Llegó a Santiago de Cuba. ¿Por qué no salió de seguida? ¿Que disposiciones se tomaron para protegerla?

Yo no he de dirigir quejas al capitán general de Cuba, porque estando en continuo contacto telegráfico con el señor ministro de la guerra, supongo que S. S. estará al tanto de lo que pasaba. ¿Que disposiciones se tomaron para socorrer a esa escuadra? Si se comprendía desde aquel momento que la cuestión principal se había de decidir en Santiago de Cuba, ¿se ha hecho todo lo posible para que las fuerzas que allí había fuesen socorridas oportunamente con tropas, víveres y municiones? Yo no lo sé; aun que he visto ciertas cosas que me han llamado la atención, como el que no hubiera generales en Manzanillo, toda vez que la columna que fué a Santiago de Cuba, compuesta de 5.000 hombres, iba mandada por un coronel, que el jefe de Estado Mayor, general Pando, anduviese comprando víveres en Jamaica y Méjico en ese período crítico de la guerra; y también otras cosas que han probado por lo menos que no ha habido aquí verdadera dirección, antes por el contrario, un abandono tal, y perdóneseme la expresión, que ha hecho

que el ejército de Cuba no estuviera en las debidas condiciones para combatir.

Y voy a ocuparme, también muy ligeramente, de la capitulación de Santiago de Cuba.

Yo no sé lo que ha pasado sobre este particular: cuando vengan los datos necesarios me propongo discutirlo; pero estando como ha estado el ministro de la Guerra en contacto como antes he dicho, con el general Toral, entiendo que esto no ha debido hacer más que lo que le haya mandado el ministro de la Guerra.

Resulta, pues, señor conde de las Almenas, que el Ejército de Cuba se ha batido bizarramente, y si no han sido los resultados como deseábamos, no ha sido por culpa de esos soldados, jefes, oficiales y generales; las culpas de otros han sido, y eso sería preciso que lo depurase S. S., que lo señalase punto por punto, que lo detallase todo, para poder contestar a sus censuras.

No diré más, y aunque había pedido la palabra para usar de ella en el debate sobre el tratado de paz, renuncié a ella, porque lo que yo pensaba manifestar, era para el país y no para el Gobierno; pero esto no había de hacer caso de lo que yo dijese, y con sesiones secretas y la censura que rige, especialmente para mí, que no deja a los periódicos ni siquiera dar la noticia de mi llegada, comprendo que cuanto yo expusiera sería inútil, y me reservo, pues, usar de la palabra para mejor ocasión, pues que no renuncio a discutir este asunto con la debida amplitud.

Un secreto diario

Conservación de la leche

Un medio muy sencillo y completamente inofensivo para conservar la leche, consiste en añadirle una corta cantidad de bicarbonato de sosa. Lo que coge con la punta de un cuchillo basta para 2 litros.

Este medio es preferible a todos los recomendados, por su fácil empleo, baratura é inocencia.

AMADO VAZQUEZ

El asunto Dreyfus

Camino de la revisión

Para dictaminar sobre si procede ó no procede la revisión del proceso Dreyfus, se tomará una comisión de seis individuos, tres de los cuales serán MM. La Borde, Couturier y Geoffroy, directores del ministerio de Justicia, y otros tres individuos pertenecientes a la magistratura.

Esto es solo para cubrir las fórmulas burocráticas, puesto que el Gobierno tiene ya decidida la revisión.

El ministro de Justicia, Sarrien, presidirá de derecho esta comisión; pero su función presidencial es facultativa, y puede abstenerse si quiere de tomar parte en las deliberaciones de aquélla, a la cual sólo asistirá en los casos en que haya de decidir.

La comisión no hará sino dar un dictámen que el ministerio de Justicia y el Gobierno tiene facultades de aceptar ó no aceptar, decidiendo en definitiva lo que les parezca.

Lo que dice Brisson de Cavaignac

El jefe del Gobierno ha dicho a los periodistas estas frases:

«Cavaignac ha permitido por contentar a una parte de la opinión, y está en su derecho; yo sigo al frente del Gobierno por cumplir con la justicia. No me importaría que esto me atrajera los odios generales; pero creo que saldré del asunto mejor aún que Cavaignac, porque obrando equitativamente, estará conmigo, y una parte, sino toda la opinión de Francia.»

La actitud del ministro de la Guerra

En la prensa de París, según telegrafían a El Liberal, abundan las versiones distintas acerca de la actitud en que se supone colocado al general Zurlinden.

El Figaro dice que el general terminará el lunes el estudio del expediente Dreyfus. Por otra parte, el Elair y el Journal, creen poder asegurar que Zurlinden tiene ya datos para convencerse de que la revisión es imposible, y que, por lo tanto, presentará la dimisión, si su opinión no se modifica cuando haya terminado el examen de todo el expediente.

Por otra parte, en el ministerio de la

Guerra manifiestan que son prematuros los rumores que circulan a propósito de la decisión de Zurlinden.

«El general—añaden—continúa examinando el expediente, y no dará a conocer su resolución hasta que regrese de las grandes maniobras, a las que asistirá acompañando al Presidente de la República, M. Faure.

Nota oficiosa

La Agencia Havas trasmitió a la prensa la siguiente:

«Para poner término a las supuestas informaciones recogidas en los periódicos extranjeros, estamos autorizados a declarar que ninguna comunicación ni gestión alguna relacionada con el asunto Dreyfus ha sido hecha cerca del Gobierno francés por ningún Gobierno extranjero.»

Noticias militares

Destinos

Se ha dispuesto que el médico provisional D. Juan García Ilure pase a continuar sus servicios en el Hospital de la Coruña, en comisión, al que debe incorporarse con urgencia.

Pensiones

Se acordó conceder a D.ª Antonia Hernández Ron, viuda de las segundas nupcias del capitán de infantería D. Felipe Nar Rodes la pensión anual de 1.642'50 y la bonificación de un tercio de dicha suma ó sean 547'50 ptes, cuyas cantidades se han concedido en participación con sus hijos don Felipe, doña Higinia, doña Isabel, don Enrique, don Eleuterio Nart y Hernandez y entenado don Narciso Nart y Pichardo.

Defunciones

El Diario Oficial del 10 del corriente publica la relación de bajas en el ejército de Cuba de los siguientes paisanos nuestros.

Pedro Martorell Lladó, de Llubí, murió de enfermedad común el 27 de Septiembre de 1897 en la Habana.

Miguel Merqués Canals, de Sóller, murió del cólico el 24 de Septiembre de 1897 en Santiago de las Vegas.

Gabriel Picornall Font, de Porreras, murió de enfermedad común el 20 de Agosto de 1897 en la Habana.

Mariano Paleren Serra, de Ibiza, murió de enfermedad común el 24 de Septiembre 1897 en la Habana.

Antonio Remón Gamundí, de Establecimientos, murió de id. el 31 agosto de 1897 en Manzanillo.

Jerónimo Ritat de Palma, murió de id. el 23 de septiembre de 1897 en la Habana.

El acuerdo anglo-alemán

La «Gaceta de Colonia» publica una Nota que le ha sido comunicada desde Berlin, y cuyo carácter oficioso salta a primera vista. Dice así:

«Con motivo de convenciones parciales, que acaso han podido ser concertadas entre los gobiernos de Londres y de Berlin, publican los periódicos ingleses algunos comentarios que los periódicos alemanes reproducen, sin explicaciones de ninguna clase. Háblase de una alianza ofensiva y defensiva entre las dos naciones; háblase igualmente de convenios celebrados por lo que se refiere a la bahía de Delagoa y a la situación de Inglaterra en Egipto y a la Alemania en el Asia Menor, cosas todas puramente imaginarias y a las que no deben atribuirse fundamento de ninguna clase.

Porque si fuera verdad todo lo anteriormente dicho, habría que convenir en que el imperio alemán se encontraba decidido a secundar en los puertos del globo las miras y los proyectos de la Gran Bretaña. Y esto constituiría una tal contradicción con aquello, que viene constituyendo la base de nuestra política, que basta exponerlo lisa y llanamente para que ya quede regalado al montón de las cosas faltas de razón y de fundamento.

Todo lo cual no quiere decir que Alemania é Inglaterra no se hayan puesto de acuerdo acerca de ciertos puntos concretos, de importancia muy secundaria, pero acaso de decisiva influencia en la marcha general de la política europea.»

Compañía de los Ferro carriles de Mallorca

El próximo domingo día 18 del actual ferían en Manacor, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

- De Palma a Manacor A las 7 mañana. De Empalme a Manacor A las 2 tarde. De Manacor a Palma A las 12'45 tarde y 7 noche.

Palma 12 Septiembre 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

El cupo de Filipinas

Con objeto de que todos los individuos del cupo de Filipinas procedentes del reemplazo del 97 tengan destino en los batallones expedicionarios á aquel Archipiélago, que se encuentran actualmente en la segunda región, se ha dispuesto se incorporen á estas unidades los que se hallan en calidad de agregados á los batallones de Africa número 2 y 3.

Para llevar á cabo, esto, el capitán general del segundo cuerpo dirá al comandante general de Ceuta los puntos á que deben dirigirse los individuos citados.

Estos llevarán todas las prendas de vestuario y correaje color avellana y recibirán el armamento en los cuerpos á que deban incorporarse.

Reapertura de fábricas

Dice un periódico de Manresa:

«Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que algunas de las fábricas que fueron cerradas ó alternaron semanalmente sus trabajos con motivo de la guerra, reanudarán sus trabajos en la presente quicena ó los normalizarán por completo, contribuyendo á ello numerosas notas de pedidos que se les han hecho.

Ya era hora de que así sucediera, para bien de todas las clases en general y particularmente de la trabajadora.»

Se han reanudado los trabajos en la fábrica que los Sres. Cabrisas tienen en la barriada de Gracia (Barcelona), y parece que en breve se abrirán otros establecimientos fabriles de la misma barriada.

La repatriación de las fuerzas de Santiago

El trasatlántico «Deón XIII, que salió de Santiago de Cuba el 31 de Agosto, hizo escala en Guantánamo, donde recogió más fuerza, saliendo de aquel puerto con rumbo á la Península el día 1.º á las doce de la noche, llevando á bordo 221 jefes y oficiales y 2.209 soldados.

Las últimas fuerzas capituladas que quedaban en Santiago de Cuba embarcaron en el trasatlántico «San Ignacio,» que salió para España el día 4 á las ocho de la noche.

Con esta última expedición queda terminada la repatriación estipulada en el acta de rendición de aquella plaza.

Dos buques que han realizado este servicio y las fechas de salida son las siguientes:

El «Alicante», que salió el 10 de Agosto; el «Isla de Luzón, el 14; el «Isla de Panay, Villaverde» y «Covadonga», el 19; el «P. de S. trústegui», el 23; el «Montevideo», el 25; el «Cheribón», el 28; el «Colón», el 29, el «Deón XIII, el 31, y el «San Ignacio», el 4 de Septiembre.

Lloremos

Cada vez que me miras si te miro recuerdo tu horfandad, cada vez que te miro si me miras recuerdo tu bondad.

Cada vez que te miro cuando lloras recuerdo tu pesar, cada vez que me miras cuando lloro te pones á llorar.

Nunca cual te adora el alma mía me sabrás tú querer, y nunca cual me adora el alma tuya te adoraré muger.

Y es que el secreto infame que guardamos nos mata el corazón ¡oh que infelices somos si lloramos nuestro pasado amor!

CÁRLOS OLIVER.

La opinión pública

Jamás llegó al olvido por cuanto se refiere á las cuestiones electorales al extremo vergonzoso que ahora contemplamos al apreciar la última elección de Diputados Provinciales.

En Manacor donde no se presentaban candidatos de oposición, se repararon como compadres el censo. En Menorca donde los había, se hizo cosa parecida, puesto que tres días antes de la elección no era un secreto para nadie que los candidatos obtendrían tres mil y pico, dándose al patrocinado por el Sr. P. ieto y Caules el primer lugar en la candidatura.

¿Cómo pedir confianza para el porvenir?

¿Cómo pedirse al pueblo energías? Sin embargo el movimiento para la regeneración entendemos que si ha de ser fecundo debe producirse de abajo arriba.

Ningun organismo puede ya envanecerse de que hasta él no llegó la carcoma de la política.

En pleno paseo de la Castellana se comete un crimen y el delincuente se aleja en coche después de saludarle respetuosamente los agentes de la autoridad.

Con tal motivo la prensa se agita y diarios de tan probado sentido conservador y tan prudente como La Epoca, no oculta su falta de fé en la administración de justicia.

Cuando hasta la justicia se tambalea ¿dónde hay que buscarse prestigios en que podamos descansar.

De público se dice que el Alcalde Sr. Losada, atento a la cultura del país, prohibió días pasados que en uno de los más aristocráticos caseríos de los alrededores de Palma se siguiera la bárbara costumbre de pegar al gallo, buscaron los aficionados á un conocido cacique y éste ordenó por sí y ante sí que se efectuara el vandálico espectáculo poniéndose por montera una orden que tanto honraba al Alcalde de Palma.

Con ese vilipendio han de vivir los que aceptan de la política un puesto.

¡Ante abusos tales como han de tener fé los de abajo!

¿Quien puede inspirarlos?

¿En quien depositar la confianza?

Deben tenerla en sí mismo y nadie más.

De una protesta levantada contra el actual estado político nacera la organización.

El que mejor luche, el que más valga, será de esa noble cruzada el caudillo.

En la conciencia de todos los que tienen uso de razón esta que precisa cambiar de orientación la política, sacarla del pantano moral en que está sumida y para ello debemos todos los que no somos cómplices de sus malas artes, poner cuanto podamos dentro de la medida de nuestras fuerzas.

Ciegos hay que estar para no ver que caminamos al abismo y que podemos si seguimos empujados por tanta torpeza y tanto egoismo llegar tarde para conseguir nuestra regeneración.

Plumazos

¡Asesino!

Es inútil que Lucheri ó Luccini pretendan ser el brazo de una secta, aun siendo la anarquista.

Ha muerto á una pobre anciana enferma, que viajaba para olvidar la muerte desgraciada de su hijo querido.

Angiolillo asesinando á Cánovas precipitaba la ruina de España, porque le privaba de la más clara de sus inteligencias y de la más firme de sus energías.

El asesino de la Emperatriz solo ha conseguido saciar sus instintos de bestia se dienta de sangre.

Huye cobardemente de París al creerse descubierto y en su cobarde evasión tropieza, sin buscarle, con una dama y asesina por asesinar.

Jamás puede disculparse el crimen, pero la ley por rígida que sea, admite causas que atenúan el delito.

Un padre que ve morir un hijo por no poder comprarle un medicamento y al correr desolado en busca de medios tropieza con un cuadro de lujo, el foyer de un teatro, donde brillan sobre desvotas gargantas recortes de fulgurantes piedras, donde las plumas, la sede, el rasc, descompuestas por los grandes focos de luz blanca faccian puede cegar y olvidarse de todo.

El que fríamente espera sobre seguro y maldice á una anciana indefensa es un asesino, nada más que un vulgar asesino.

¡Pobre Emperatriz Isabel!

Los que van para viejos la recuerdan es-

belta, hermosa, en su primer viaje á Mallorca allá por el año 70, á nosotros no se nos olvida su rostro de bondad impregnada de honda tristeza cuando hace poco tiempo de nuevo visitaba á su sobrino Luis Salvador, llegando en su yak el Miramar á esta isla.

Como recuerdo de su visita regalo á su egregio pariente una hermosa estatua tallada en marmol de Notre Dame de La Garde.

Cuando la pasión ciega matar puede ser una fuerza incontrastable.

Cuando el asesino es un corazón insensible, su presencia causa la repugnancia de la bestia.

La caridad perdona con facilidad al sectario que preso del vértigo de su extravío comete un crimen en cambio tarda mucho en abrirse paso el perdón cuando se trata de un empu ernido asesino como Lucheri ó Luccini.

Estafeta taurina

La novillada

Ampliando las noticias que ayer adelantamos referente á la novillada que se celebrará el 25 del corriente, debemos decir que están contratados para aquella función taurina el notable novillero Finito y el aplaudido Colom los cuales darán muerte á 4 bravos novillos.

La desgracia de ayer

A la caída de la tarde de ayer cundió la noticia por esta ciudad de que una mujer se había tirado por el foso de la muralla. Inmediatamente quisimos saber la verdad de lo ocurrido y supimos:

Que una anciana desde Santa Catalina se dirigía á Santa Cruz, á la función religiosa que se celebraba. Al hallarse pocos pasos antes del puente de Santa Catalina, torció á la izquierda yendo á parar al glacis en donde se ocupó en faenas perentorias.

Seguramente le dió un vaído, pues rodó y cayó en el foso de la muralla, junto al cauce de la Riera.

Los transeúntes acudieron á los gritos que daba la infeliz y la socorrieron, trasladándola á la casa de Socorro en donde el médico señor Oliver le practicó la primera cura.

Resultó tener el pié izquierdo fracturado y considerables rozaduras en la espalda.

Después de curada fué conducida en una camilla al Hospital provincial.

La mencionada mujer se llama Antonia Marqués de 80 años de edad, de estado viuda. Vive en la calle de la Pursiana n.º 16 (Arrabal).

Manifiesto del general Polavieja

Diariamente recibo cartas escritas en el mismo sentido que la última de usted y firmadas por personas á quienes no puedo atribuir otro móvil que el deseo del bien público.

Reflejo de un estado de opinión que nuestros hombres políticos no sospechan siquiera, y que tampoco la prensa periódica gradúa ni conoce con exactitud, esas cartas me persuaden de que estaba yo en lo cierto al resistirme á creer que el país fuera insensible á sus desdichas. Note con gusto que no á todos los españoles falta, en estas horas tan tristes para nuestra patria, lo que se ha llamado la dignidad del infortunio, y que tras de las clases sociales en que ni el alma ni la materia sienten las heridas hechas á la integridad y al honor de la nación, palpita llena de anhelos de mejora y de enmienda, una España que no se resigna á morir.

Muchos de los que á mí se dirigen ofrecenme el concurso de elementos de gran significación, ó de colectividades y asociaciones respetables. Todos me estimulan á que rompa el silencio guardado hasta ahora, y á que, poniéndome en comunicación directa con el país, haga público lo que ya no es un secreto para cuantos mantienen asiduo trato conmigo.

Yo no podía ni debía hablar durante la guerra. Tampoco me era lícito responder á excitaciones semejantes, en los momentos en que el Gobierno entablaba la negociación que nos ha conducido al Protocolo de Washington. Soldado sin puesto alguno en la política militante, sin asiento en las Cámaras, el patriotismo me mandaba callar y obedecí á su voz. Pero las circunstancias son hoy muy diferentes. Consumada la catástrofe, la mutilación del territorio sólo aguarda el voto de las mayorías parlamentarias. No hay retroceso posible en el camino emprendido. Obstínase, además, parte de la prensa en atribuirme actitudes que no he pensado tomar, y ninguna razón pública ni privada impide que lo que usted y muchos amigos míos saben desde hace tiempo, lo sepa también el país en cuanto se ofrezcan oportunidad y modo de dárselo á conocer.

Voy, pues, á contestar á su carta lo más claro y más sencillamente posible, sin preocuparme de la forma ni del método, y sin la pretensión de sbarcar todos los problemas de la vida nacional: entre otras razones, porque las circunstancias en que

nos hallamos no me permiten hablar de algunos de ellos como yo quisiera. Por esto mismo dejaré sin respuesta la parte que se refiere á cosas pasadas, pues me afige en extremo llevar la consideración á lo que se debió hacer, y no se ha hecho; á lo que se pudo evitar, y no se ha evitado. Oree que España tenía derecho á esperar una dirección más acertada y un empleo más provechoso de sus recursos y de sus sacrificios, y que el único consuelo que puede quedarnos es pensar que las culpas no recaen sobre el país, tan dócil en dar cuanto se le pidió para sostener empresas acometidas sin reflexión y sin plan: recaen todas sobre sus gobernantes de ayer y de hoy.

Es verdad lo que usted dice: yo no fui oído en Cuba, ni lo fui en Filipinas. Mis advertencias, mis comunicaciones, mis Memorias, se perdieron en el vocaio de las disputas parlamentarias, ó duermen bajo el polvo de oficinas que no parecen creadas para servicio de la nación, sino para goce y recreo de los familiares, los amigos y los protegidos de nuestros magnates políticos. De todo ello me consolaría con ser escuchado en lo que nos queda de aquella patria otro tiempo tan grande y tan glorioso; porque no dude usted de que sobre nuestro pobre y reducido hogar de hoy vendrán todavía desolaciones mayores si pronto y resueltamente no acometemos la obra de rehacer á España transformando la política, cambiando de procedimientos de gobierno y administrando con severa rectitud los restos de nuestra pasada grandeza.

Es imposible seguir así: reconóceno ya aun los que antes de la guerra fiaban en evoluciones interiores de los partidos, y hago á los mismos hombres que llevan la dirección de éstos la justicia de creer que en el fondo de sus conciencias, están no menos persuadidos que usted y que yo de que los organismos que dirigen son impotentes para la reconstitución deseada por todos. Persistir en no rectificar nuestro sistema político, sería condenarnos á una postración vergonzosa, y tras de ella una muerte segura.

Nadie querrá que la nación se pierda por salvar rutinas y formalismos desacreditados, ó por conservar estas organizaciones decrepitas, que, falseando la esencia del gobierno constitucional, corrompiendo el voto, haciendo tributarias suyas la administración y la justicia, anulando cuanto no se subordina á ellas y vinculando el poder gracias á la regularidad de un turno que hasta las dispensa de vigorizarse en la comunicación diaria con el sentimiento público, todo lo han desbaratado, empujando y disuelto, en proporciones que ni los mas pesimistas pudieron imaginar.

Esa política, que ni siquiera ofrece ya las audacias y los idealismos desorganizados, pero generosos y nobles, de otros tiempos, ha ido desarrollando en todos los órganos del Estado gérmenes morbosos, que tenían que acabar por apoderarse aun de los que viven á mayor distancia del foco de infección. El mal se extiende hoy á todo, y en todo será preciso que penetren el hierro y el fuego. O cauterizar con mano implacable las llagas, ó aguardar á que de ellas nos venga la muerte: no hay otra cosa ni otros términos en que escoger.

Se ha supuesto que yo aspiraba al gobierno por conjuras tramadas en la sombra y que me apercibía á recibirlo sin que la opinión pública tuviese parte alguna en su otorgamiento. Los que eso dicen, como los que creen que retrocederé ante la magnitud de la empresa, no conocen bien el propósito que me guía, ni las circunstancias en que nos hallamos, ni la suma de fuerzas sociales con que puede contar en España todo el que acometa una obra de reconstrucción nacional.

Lo he pensado mucho, lo he madurado en el fondo de la conciencia, y no vacilo ya ante ninguna clase de responsabilidades ni me detiene siquiera el temor de que mi voz sea desoída de nuevo. Lección tan dura como la que acabamos de recibir, no puede perderse en la indiferencia general de la nación. Lo que se haga hoy servirá, cuando menos, para preparar el campo á otros más afortunados, nunca mejor intencionados que yo.

Opino, como usted, que se impone una apelación vigorosa al sentimiento nacional, sin miedo á la campaña que todos los intereses amenazados han de emprender, y reconociendo que no será pequeño obstáculo el cansancio de las gentes, en memoria de tantos programas que algún día fueron tomados por fórmulas eficaces de mejoramiento.

Pareciera trabajo pueril, ante la magnitud aterradorá de la catástrofe, enumerar una por una las novedades que hay que introducir en la gobernación del Estado para curar los males que la patria padece y evitar que se repitan. Más por ningun motivo puedo dispensarme de declarar resueltamente mi propósito de poner mano en la honda reforma que ha tiempo pide la opinión de los buenos. Ningun organismo público responde bien á los fines que ha de cumplir. En la enseñanza, en la justicia en la administración, en todo, impónense transformaciones radicales, que no se detengan ante la protesta de los intereses creados, ni de los falsos derechos adquiridos. Hay que elevar la cultura del país convirtiendo la enseñanza de bachilleres y doctores en educación de hombres forma-

dos para las luchas de la vida y de ciudadanos útiles á su patria. Hay que organizar los Tribunales de modo que entre ellos y la conciencia popular se restablezca aquella confianza que los desafiadores de la política les arrebatara. Hay que restaurar la hacienda fundándola en prácticas de sencillez, trayendo á tributar todas las manifestaciones de la riqueza, haciendo efectivo el principio de la proporcionalidad en las cargas, poniendo término á la inestabilidad de los tributos y llevando un sentido social á la exacción de los impuestos indirectos, que pesan con abrumadora gravedad sobre las clases menesterosas.

Ni siquiera podrá excusarse la reforma de los malos hábitos que han viciado nuestras instituciones parlamentarias y enajenándolas el amor de los mismos que pelean tanto tiempo por establecerlas. Y hay, sobre todo, que purificar nuestra administración, imponer desde lo más alto á lo más bajo las ideas del deber y de la responsabilidad, y destruir sin compasión y sin descanso ese afrentoso caciquismo de que me repugna hablar, pero en cuya extirpación me emplearía con tal empeño, que, por sólo no lograrla, habría yo de considerar fracasados todos mis intentos.

España debe acomodar su vida á la situación de estrechez en que ha caído; pero haciéndolo como pueblo que no renuncia á sus destinos, ni se aviene perdurablemente á la desgracia. Hay que poner en armonía los medios con el fin, cosa que nunca hicieramos: unas veces por aplicar medios grandes á fines mezquinos, otras por lo contrario. Sin perder un día, sin perder una hora, es preciso inventariar el haber nacional y decirle al país, aunque le hayan de salir al rostro los colores de la vergüenza, decirle lo que le queda, lo que tiene, lo que puede ganar y lo que puede perder. Gobierno nuevo que no haga eso, y que no lo haga inmediatamente, comenzará por imitar á los viejos. La ocultación sistemática de la verdad, es cuanto á nuestro patrimonio, á nuestros recursos, á nuestras fuerzas militares, á todo lo que vive bajo la acción directa del Estado tiene no poca parte en los desastres últimos. La Nación no supo nunca lo que era, ni cómo estaba. Se la ha venido engañando con espejismos halagadores, ó con misterios pueriles, para que al cabo nos viniere un pueblo donde no se hace misterio de nada, en una guerra con planes prognados á los cuatro vientos.

Fatigada de tantos ensayos y del tejer y destejer continuos con que los teóricos han desorganizado al país, la opinión proclama tiempo ha la necesidad de que á la política de las abstracciones sustituya en el Gobierno la política agraria, la política industrial, la política mercantil. Es preciso que dejemos de pensar en los omidés, en las falsificaciones electorales y en los medios de fabricar, no tan solo las mayorías que votan sino hasta las minorías que fiscalizan y discuten, para pensar en los campos sedientos, en los caminos sin abrir, en los montes talados por el caciquismo, en los transportes costosísimos, en los puertos en los talleres, en los tratados de comercio y en la protección inteligente de todo interés constituido y de toda riqueza que nace.

Conviene ya traer á las esferas superiores de la administración, no solo el apoyo, no solo el sentido de esas grandes fuerzas sociales, sino también su representación personal y propia.

Necesidad imperiosa es que la vida económica del país se desenvuelva sin las trabas de una centralización que levanta ya entre nosotros alarmantes protestas. Ha de estar ciego el que no vea que casi todas las regiones de España, en particular las que se aventajan por su cultura, su laboriosidad y su riqueza, mirando quizá más á los efectos que á las causas, atribuyen á la indole misma y á la organización del poder central los malos resultados de la política seguida hasta aquí. Se percibe ese sentimiento á corta distancia de Madrid y el ocultarlo sería una de tantas ficciones inútiles. En él hay peligros que conviene evitar y hay igualmente un fondo común de aspiraciones que me parecen legítimas.

Bejo poderes vigorosos que mantengan la unidad política, refrenando energíca gregaciones criminales é imposibles, yo no veo inconveniente sino más bien ventaja, en llegar á una amplia descentralización administrativa, en dar á la vida local de no pide ya para ella y en acometer con ese sentido la reforma de las instituciones municipales y provinciales.

Nuestro imoderado afán de uniformidad nos hizo considerar como antipáticas al sentimiento nacional formas de tributación concertadas, que aún repugamos para la vida local y, sin embargo, admitimos nopolios y rentas. De igual suerte hemos le, y hasta extranjeras, servicios y explotaciónes que cohíben la libertad de cultivo, trasporten los mercados; y en cambio consideramos á las corporaciones locales incapaces administrativas que se dirijen torpe, tarcentros burocráticos de Madrid. Sobre el de tutela y la epítut local para administrar los intereses comunales y provinciales,

no es posible establecer criterios ni velados. El método experimental permitiría, sin comprometer en una reforma aventurada concesiones descentralizadoras á que, en países cuya administración aventaja á la nuestra, no han puesto el veto los poderes públicos.

No puede España, poseyendo las Baleares, las Canarias, las plazas del Norte de África y extensas costas que son fronteras universales, abiertas á todo el comercio de flotas de guerra, reducirse al estado indefensión que preconizan hoy ciertos espíritus más cuidadosos de halagar el ego que de velar por la seguridad de la patria.

A muy otra cosa nos excitán los recientes desastres, y es á reorganizar nuestros ejércitos de tierra y de mar en perfecta concurrencia con los fines que han de cumplir y con los medios de la Nación; á darle una instrucción positiva y sólida, y á vigorizar no tan solo todos los resortes de la disciplina, sino todos aquellos sentimientos que son el alma de las instituciones armadas. Necesitamos organizar sin pérdida de tiempo el servicio obligatorio, para que sea una desigualdad irritante condenada por voz casi unánime del país y se comparetre con éste el ejército que ha defendido.

Debemos dedicarernos á la constitución de reservas efectivas, difundir las enseñanzas prácticas, asegurar la competencia en el mando, no quedarnos á la zaga de las demás naciones é inspirarnos por esta obra en un sentido de austeridad y de abnegación que la milicia española necesita pedir á los extraños, porque es el que palpita en todas las páginas de nuestras ordenanzas. La Marina en el mar y el ejército en constante disposición de comprender la guerra: tal es mi fórmula, respecto de la cual creo que ninguna persona bien intencionada vendrá á pedirle aclaraciones de detalle y fío en que á la opinión parecerán buena garantía mis propios antecedentes.

Si se me ocultan las faltas cometidas, ni las deficiencias que la última lucha ha puesto al descubierto, tengo que condenar energícamante el propósito harto viable de descargar sobre el Ejército y sobre el país la responsabilidad de desastres que sólo son imputables á los que tuvieron en sus manos las riendas del Gobierno. O suya era la pobreza y mala organización de nuestro poder militar; culpa suya haber rendido tan torpe cuenta de los sacrificios de la Nación. Cuando, en excusa de improvisaciones que hoy mismo saltan á la vista de todos, se trata de abrir de oprobio á nuestras fuerzas armadas lo menos que yo puedo hacer es oponerme á la injusticia recordando que en tres años de combates no se ha producido un solo acto ni sólo una sola voz de protesta; que nuestras tropas han desafiado en Cuba y Filipinas los rigores del clima, la tradición y el hambre; que cien veces tuvieron que pelear sin pagas, sin raciones y casi sin ropas con que cubrir sus carnes; y que siendo la obediencia el primer deber de los ejércitos, se ha mantenido entre los nuestros gasta un punto que acaso no hubieran alcanzado los de mejor organización y más sólida disciplina.

Con respecto á política internacional no podrá extrañar que yo guarde una prudente reserva, limitándome á decir que no debe confundirse la reconstitución interior de un país con el aislamiento á que nos han condenado los que gobernaron á España en los últimos cuarenta años. Nadie de sano juicio podría ahora declararse partidario de tales ó cuales alianzas, ni estas son profesiones de fé para lanzadas al público prematuramente. Como orientación de una nueva política, basta afirmar el decidido propósito de ejercitar todas aquellas artes difíciles, pero provechosas, á que apelan los pueblos convencidos de que el aislamiento constituye una absurda protesta contra el sentido moderno del derecho internacional y el mayor peligro para los Estados débiles, por instinto de conservación habremos de salir de él, poniéndonos en condiciones de que nuestro concurso sea estimado en el mundo.

Expuretas las que considero bases de nuestra reconstitución, no creo haber hecho otra cosa que interpretar aspiraciones públicas latentes en España desde hace mucho tiempo, traducir los sentimientos de la masa neutra y hasta recoger ideas que figuran en el credo de los partidos políticos, pero que ninguno de ellos quiso, pudo ó supo llevar á la práctica. Yo me impongo el deber de realizar este programa, si la opinión me presta su apoyo, y por él pido la confianza de la Corona luego al gobierno, el cual no pido como fin, sino como medio y no apetezco como recompensa de servicio de sobra pagados, sino como ocasión de ganar legítima gloria consagrando á nuestra patria todos mis desvalos y todas mis energías.

No puedo ni debo pensar que la política que ha originado el rebajamiento de España, sobreviva á la ruina y triste liquidación que muy pronto quedará ultimada en París. Acabemos con ella, antes que ella acabe con nosotros.

Mi historia y antecedentes me dispensan de ciertas profesiones de fé. Tienen la memoria sobradas pruebas de mi lealtad y nadie dejará de comprender que hay una prueba más en lo que ahora mismo hago: puse así trabajo para que nunca caigan en-

bro ella las responsabilidades que sistemáticamente...

Si yo necesitase dar una muestra de lo mal gobernada que está España...

Creo habernos expresado con entera claridad acerca de mis propósitos...

Los que por ahorrar el trabajo de estudiar a los hombres...

Política

La noticia del día

Si hubiéramos de seguir á los procedimientos de La Peña...

Más para nuestro modo de sentir y de obrar de nuestras adentro...

Cierto que el incidente de anoche en La Peña trascendió al público...

Unas palabras duras, unos empujones y una mesa que rodó por el suelo...

La fantasía popular cuidó hoy de agrandar lo probándose una vez más...

Cumplidos quedan nuestros deberes al dar cuenta de la verdad sin convertir en sustancia política...

Repatriados

Por vía de Sóller llegaron ayer procedentes del Lazareto de la Osa...

Jaime Barceló Vicens.—Felanix. Gaspar Palmer Noguera.—Son Sardina.

Mateo Jaime Tomás.—Sta. Catalina, (Arrabal). Juan Bauzá Munar.—Villa-franca.

Francisco Puigcerver Jaime.—Campos. Lorenzo Verger Mulet.—Molinar (huerto).

Rafael Pericás García.—C. Bauló, número 15, tercero. Miguel Vicens Clar.—Santanyá.

A las dos fueron, después de presentarse, reconocidos por el médico Sr. Villalonga.

Los tres últimos ingresaron en el Hospital Militar por orden del citado médico.

Noticias militares

Destinos

Se ha dispuesto que el médico Mayor don Antonio Fernández Mendoza...

Vacantes

Se halla vacante en el personal del material de artillería...

Salvemos los restos del Patrimonio nacional agrupándonos en su defensa.

Es ya hora de que todas las grandes...

Música nueva

El domingo estrenó la banda del Regional un animado pasacalle de elegante factura original del Sr. Ribas.

«Flor de Murta» hermosa melodía de Toni la dijo la banda muy bien.

Medidas improvisadas

Muchas veces se encuentra uno bastante apurado adquirir un metro...

Teniendo presente que una pieza de cinco centímetros tiene de diámetro 26 milímetros...

Entonces teniendo una tira de papel y un hilo de bramante...

Podría acontecer que se necesitara medir un líquido...

Igual resultado se puede obtener con las demás monedas del sistema decimal...

Estado atmosférico

La tormenta de hoy

Desde ayer nótanse síntomas de tormenta.

Hoy amaneció nuboso, escuchándose algunos truenos por la parte de levante.

El Capitán del Isleño nos ha manifestado que desde Alicante á Ibiza el tiempo fué excelente.

Desde las doce lueve en Palma abundantemente.

Segun nuestras noticias la lluvia es general en toda la isla.

Para la vendimia resulta un contratiempo, perjudicando la cosecha de higos.

Desde Ibiza

Ha fallecido D. José Calvo después de larga y penosa dolencia...

Para ocupar la vacante que hay de maestra elemental de la escuela de niñas de Ibiza...

En la parroquia de Jesús se verificó la acostumbrada romería...

En la Audiencia

A las nueve y media de mañana se verá la vista de los autos concurso de acreedores de D. Miguel Fernández Caimari...

Los abogados de las respectivas partes son D. Bartolomé Simonet y D. Juan Torgores.

Cosas de mar

A las nueve ha fondeado el Isleño procedente de Alicante á Ibiza.

Entre el paseje figuraba la familia del Sr. Fajarrés, el teniente de Alcalde señor Ojar...

Sobordo

Ssiscientas cabezas de ganado lanar y nueve vacas. El utensilio militar que se envió á Ibiza...

El «Guinda»

El escampavía Guinda caldrá en breve de Palma para Cabrera. A su bordo serán conducidos á Cartagena los torpedos fijos...

Espérase de Cartagena un oficial torpedista para levar los torpedos.

El «Besós»

Ha subido á varadero el Besós que deba servir una línea entre Palma y Barcelona.

Ayer fondeó en el puerto de esta ciudad la polacra goleta Cortés con efecto, procedente Huelva.

El laud La Sangre ayer fué despachado para Valencia con cargamento de carbón.

Hurtos

De una tienda de cueros fueron sustraídas unas 350 pesetas en billetes y plata por un joven á quien se le han ocupado 197 en metálico y billetes...

La policía que ha prestado con el descubrimiento un buen servicio, ha pasado á los tribunales el tanto de culpa hoy quedando el individuo que realizó la sustracción detenido en Capuchinos á disposición del señor Juez.

Palomas

Un voluntario cubano que andaba por estas calles excitando la caridad pública ha sustraído unas palomas.

Niega la falta de que se le acusa. Sus antecedentes no le son muy favorables.

La Emperatriz Federico

Telegráfan á La Gaceta de Colonia que S. M. la Emperatriz Federico, madre del Emperador de Alemania...

Paseaba la viuda de Federico III á caballo en Hamburgo, cuando éste, espantado por la presencia de la máquina del tren...

Bajas de oficiales

Según los datos contenidos en el Anuario militar de 1898, durante el año 1897 se retiraron 344 jefes y oficiales...

Gacetillas

Esta mañana se ha reunido la Comisión provincial para resolver los asuntos que había pendientes.

En el Hospital provincial ayer entraron 6 enfermos, salieron 2 y falleció uno.

Esta mañana el Sr. Alcalde ha impuesto una multa de cinco pesetas á una mujer que ayer alborotó en la calle de la Odivera.

En la plaza de la Lonja ayer dos individuos promovieron un fuerte escándalo.

En la calle de la Concepción ayer una mujer se trabó de palabras con otra.

La anciana que ayer tarde cayóse en el foso de la muralla y que como saben nuestros lectores ingresó en el Hospital provincial...

Bolsa de Buenos Aires

Día 7.—(Telegrama particular de «E. Imparcial».)—Premio del oro de hoy 165,00.

Curiosidades

Higiene del fumador

Hé aquí los últimos preceptos que se aconsejan á los fumadores:

1.º Elijan el tabaco más suave y que contenga menos nicotina. El mejor es el habano, que sólo contiene un dos por ciento de esta substancia...

2.º No fumen, ó fumen muy poco, los que padezcan del estómago á causa de dispepsias, los propensos á catarros bronquiales y flegmasías pulmonares...

3.º El tabaco debe fumarse en seco; si es picado muy limpio, y el papel en que se lie,

de hilo puro, flexible, sin cola y que deje muy pocos residuos de combustión.

4.º No se debe fumar en ayunas ni antes de acostarse.

5.º El uso de boquillas para los cigarrillos de papel, y de pipas para puro, constituye un gran preservativo higiénico.

6.º Cuando se fuma en pipa debe tirarse el cigarro después de consumida la primera mitad, á fin de evitar los malos efectos del tabaco humedo y del calor.

7.º Es muy antihigiénica la costumbre de mascar las puntas de los cigarrillos, con lo cual se aumenta más la secreción de la saliva, y se irritan excesivamente las mucosas de los labios y la lengua.

8.º Para mantener fresca la boca, limpia la dentadura, y evitar los efectos tópicos locales del tabaco, deben hacer los fumadores, una vez al día, un gargarismo compuesto de cloruro de cal seco, ocho gramos de agua destilada y alcohol de 35 grados...

La suscripción nacional

Recaudación anterior 17.395.649,76 pesetas.

Mr. William Parish, producto de la venta de programas en el Circo de su nombre en los días 30 y 31 de Agosto y 1.º á 5 del corriente, 258,60.—Vicente Caballo, retirado de Marina por Ultramar, producto líquido de su paga de Mayo del corriente año, 741,65.

Total ingresado hasta el día 10 en el Banco de España. 17.396.650,01 Idem id. id. en las provincias. 9.144.105,74 Total, 26.540.755,75 pesetas.

Aviso á nuestros suscriptores, agricultores é industriales

La redacción mirando más por los intereses de sus lectores que por los suyos propios, se ha adjuntado un exprofesor de química de París al cual pueden nuestros abonados pedir gratuitamente tantos datos puedan necesitar para sus cultivos, cosechas, aprovechamientos, mejoración y conservación de sus productos agrícolas ó industriales.

Dirijirse por carta al Director de LA CORRESPONDENCIA ó á D. Amado Vazquez en nuestra administración.

Alquileres

Se alquilan barato

Una casa solariega con todas las comodidades apetecibles en la calle de la Portella, número 28.

Un primer piso en la calle de Pelaires, número 86. Un entresuelo en la calle de Pelaires, número 105.

Un segundo piso en la calle de la Soledad, con vistas al jardín de la Libertad. Informes en la calle de Pelaires, núm. 105 Portería. 14

Tienda nueva de SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA Central: BRONDO, 7. Sucursal: JAIME II, 14.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS POR FINAL DE TEMPORADA.

Se arrienda una finca en Valldemosa, con huerto, olivar y monte.—Informarán Baratlillo, 14 segundo.

El telégrafo

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ningún despacho de nuestro servicio telegráfico á causa de estar interrumpida la línea por los temporales que reinan en la península.

Notas religiosas

Festividad de mañana.—La Exaltación de la Cruz.

Cultos para mañana.—Comienza el juleo de Cuarenta Horas en S. Francisco. A las cuatro de la tarde exposición del Santísimo Acto seguido vísperas y completas. A las siete la corona y después se dará principio á un devoto triduo en que predicará los tres días el P. Cancellor. Después del sermón habrá la adoración de las Cinco Llagas.

—En Santa Cruz fletada á la Exaltación de la Cruz. A las diez tercia y misa solemne con sermón por el P. D. Lorenzo Gamundi. Al anochecer trisagio y acto seguido procesión y adoración de la Cruz.

En la Merced novena á su titular con música y sermón que dirá el P. Riera.

Aviso á los falsificadores

del popular Calendario

El Zaragozano



Hace años me vi precisado con la claridad que todos saben escribir, á prevenir á mis constantes lectores no se dejaran engañar ni sorprender por los muchos falsificadores que existen.

hechos por sabios é inteligentes meteorologistas, no astrónomos, porque la Meteorología no tiene nada que ver con la astronomía, ni con la gracia de Quevedo del mentir de las estrellas, etc., no siendo más que nuestra atmósfera la que tiene influencia en toda la Naturaleza, y por eso se llaman pronósticos, predicciones ó vaticinios atmosféricos.

ya no se hablaba en periódicos y pueblos más que del célebre astrólogo Zaragozano. En aquella época el río Ebro era navegable para la conducción de trigos, harinas, regaliz, etc., hasta Tortosa, los barqueros todos, empezando por los patronos primeros de los llamados Alguero de Tortosa, venían á consultarle los días que vendrían las crecidas del Ebro para tener preparadas sus cargas y poderse volver á Tortosa, y en uno de los viajes que hicieron, engalanaron los barcos con banderas y lo llevaron por el Ebro á Tortosa, donde le hicieron un gran recibimiento y vitores por todas aquellas familias y pueblos recibiendo todas las mayores pruebas de efecto.

do, hasta el punto de tener que ir á imprimir los á Madrid, y siendo ya encargadas dos ediciones diferentes, una de mayor volumen, con artículos ya meteorológicos y científicos, en la imprenta del periódico La Esperanza de cien mil ejemplares, aparte de otras ediciones en Zaragoza, Andalucía Valencia y Barcelona solamente, que empezaron á publicar su edición especial para Cataluña el año 61, el 67 administrándolo el administrador entonces del periódico La Imprenta llegó á tirar 75.000 Calendarios. Basta la relación para demostrar la diferencia de la popularidad propia adquirida por EL ZARAGOZANO en tres años del 52 al 55.

Joaquín Yagüe.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de maderada todo á precio muy reducido.

Academia preparatoria

Para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º 2.º y 3.º curso) bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH

SOL 55

Siete años de brillantes resultados

LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANÓNIMA

TALLERES DE MAQUINARIA, CALDERERIA, FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE BUQUES—MAHÓN

Tarifa de anuncios de "LA CORRESPONDENCIA,"

Por centímetro cuadrado en primera, segunda ó tercera y cuarta página, 0'06, 0'04 y 0'02 ptas. respectivamente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes, disfrutarán considerables descuentos.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten á todas horas, á los precios siguientes:

Table with 4 columns: Tamaño, Columnas, Páginas, Precio. Includes rates for 2 columns in 1st page (8 ptas), 3 columns (16 id), and full page (30 id).

Los suscriptores disfrutarán un 50 p8 de descuento sobre la anterior tarifa.

Sándalo Sol. Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la ENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 cént.

Tos, Ceterros, Bronquitis, Tisis se curan seguramente con Peris antisépticas Sola á base de CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

VENTA: En todas las farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

LA PAJARITA

CASA MULET FUNDADA EN 1834

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS.—CAFES TOSTADOS DIARIAMENTE

Servicio á domicilio.—Todo género que saiga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sacras servimos en rico artículo de batellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan despatado.

J. MULET y COLL

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1898

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 21 FRANCE.

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 26 Septiembre para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres el grandioso y acreditado vapor frances

"BEARN"

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

"LA CORRESPONDENCIA"

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Precio de suscripción 1'25 Ptas. al mes.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

GAZAS y lentes de color y demás clases

y composturas de los mismos Precios los más económicos Gran surtido en molduras para marcos y en estampería. 25—BROSSA—25

ORO—San Miguel 44 PALMA

Única casa que no está asociada con las demás y que dá más bonificación que cualquiera otra en monedas, y objetos de oro. 44—SAN MIGUEL—44 Se pasa á domicilio

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros, pulmonares, tos, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsaría.

Servicio de la Compañía Transatlántica de Barcelona

MES DE SEPTIEMBRE

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. S. del Pacifico.—Línea de las Antillas, New York y Veracruz El 10 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán Dechamps, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña y Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Pansy», capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 22. Línea de Filipinas.—El 10 de Barcelona, vapor «Fuenos Aires», capitán Grau, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Pla, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibarra, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tángier, Larache, Rabat, Casablanca, Mezagán y Mogador. Servicio de Tángier.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tángier, Argenciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo al mezclarse con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos. Depósitos: En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 6.—En Soler: Farmacia de J. Torrens.

SE alquila un principal aislado con agua, cochera y establo en la Plaza del Hospital. Darán razón: Piedad 34. DINERO.—Se dá á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas. Cedena, 11.—Entresuelo

Calendario ZARAGOZANO

para el año 1899 Se admiten anuncios para el mismo en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Advertisement for Nestlé's Lactated Flour. Includes image of a tin and text: 'La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apropiado para los niños y los enfermos. 15 dip. mas de 1.º premio HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO'.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado Don Gabriel Castellá Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo. Se vende al precio de una peseta en calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.